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«Вначале у меня не было 
никакого признания...»

которым я познакомился в Ле
нинградском политехническом 
институте - профессор, один из 
ведущих специалистов в облас
ти оценки капитальных вложе
ний у нас в России. В своих тру
дах он очень скрупулёзно при
водил ссылки на работы своих 
аспирантов, был примером ис
ключительной порядочности 
учёного.

-  Вы помните свои студенческие 
годы?
- Я кончил ТГУ в 60-м году. 
Жили мы на пр. Ленина, там где 
сейчас располагается профи
лакторий ТГУ, куда мы пере
ехали как раз под новый 1956 
год из БИНа.
-  Тогдашний студент отличался 
чем-то от нынешнего?
- Существенно отличался. Тог
да экономический факультет 
был первым в Сибири. Ну, ко
нечно, мы плохо представляли, 
кто такие экономисты. Веду
щими профессорами были про
фессора политэкономии и они 
нас сразу так озадачили «Капи
талом», что мы сразу поняли се
рьёзность этой науки. Благода
ря требовательности препода
вателей мы научились работать 
с литературой самостоятельно, 
от нас всегда требовались ка

кие-то критические замеча
ния, объяснения.
-  А как вы относитесь к студен
там, допускаете ли вы такое не
ф о рм альн ое  о б р а щ ен и е  к 
вам , типа: «Ну как дела, Юрий 
Степанович?».
- Избирательно, как спрашива
ют так и отвечаешь. Я не очень 
требователен, хотя не очень до
волен таким обращением. В ау
дитории напряжение могу 
снять, пошутив, а шутки с года
ми накапливаются. Шутливая 
манера иногда больше способ
ствует запоминанию материала.
-  Ваши бывшие студенты к вам 
приходят ?
- Иногда мы встречаемся на ка
федре, отмечаем в ресторане. 
Первый выпуск у нас был вооб
ще очень сильный, есть среди 
них и министры, президент 
«Лада-банка», депутат Гос. Ду
мы России Смирнов, много та
ких крутых, что кажутся уже не
доступными. Из томичей - 
главный экономист ГПЗ Окса
на Козловская, Махрин - ди
ректор завода «Керамик», ди
ректора банков в Новосибирске 
и Новгороде.

Р . В л а д о в

Скромность некоторых наших преподавателей вынуждает 
иногда менять названия рубрик. Юрий Степанович Прокофьев, 
к .т.н ., доцент кафедры менеджмента ИЭФ, признанный луч
шим преподавателем факультета, попросил называть его про
сто преподавателем нового факультета. Кстати говоря, кафедра 
менеджмента, а  1968 году она называлась кафедрой организа
торов производства, первая такого профиля в нашей стране бы- 
|  ''открыта именно в ТПУ, поэтому опыта преподавания нашим 
Чкторам не занимать.

Уже тогда, в конце 60-х, выходила стенная газета в студенче- 
сом общежитии, которая называлась ... «Менеджер»! При рек
торе ТПИ И .И.Каляцком подготовка менеджеров прекрати
лась, а потом снова возродилась только в годы перестройки. 
Сейчас кафедра входит в состав инженерно-экономического фа
культета и её сотрудники активно работают в сфере платных об
разовательных услуг, открыто вечернее и заочное отделение, 
обновляется материально-техническая база. Короче говоря, ус
ловия для формирования лучших преподавателей есть.

-  Можно ли научиться ведению 
лекций по книгам ?

- По книгам можно получить 
только какую-нибудь ценную 
информацию, которую можно 
переложить на собственный 
опыт. А опыт должен быть до
статочным, потому что у нас 
практически нет литературы по 
курсу.

-  Нужно ли лектору обладать 
призванием, либо можно обой- 
Ч  сь некоторой суммой знаний?
* - Вначале у меня не было ни
какого призвания, я думал, что 
к этой работе малопригоден. 
Дело в том, что если человек 
владеет материалом, хорошо 
его чувствует, является специа
листом, то может заинтересо
вать любую аудиторию. Посте
пенно стал чувствовать, что ау
дитория стала проявлять ко мне 
большую степень внимания. И 
я, в свою очередь, уже пытаюсь 
подходить к аудитории диффе
ренцированно. Дневникам 
важна форма, чтобы было всё 
красиво и стройно изложено. 
Вечерники, у которых есть опыт 
работы на производстве, уже 
отсеивают тот материал, кото
рый в наше время не является 
актуальным.

Раньше были такие лекторы, 
которых очень интересно было 
слушать, а потом выходишь и 
спрашиваешь себя: «А где это 
можно применить?».

-  Менеджмент - понятие ры
ночной экономики и активно упо
треблять его мы стали сравни

т ельно
недавно. Вы долгие годы читали 
основы организации производст
ва в плановой экономике. Как те
перь в ваших лекциях сосущест
вуют два принципиально различ
ных подхода в управлении произ
водством?

- Я всегда даю предысторию 
курса: какие были положитель
ные и отрицательные моменты 
в плановой экономике, что 
здесь не срабатывает, чтобы на
до было бы при рыночной эко
номике позаимствовать из про
шлого. Мне приходится читать 
такие курсы, в которых много 
сопоставлений, например, 
оценка инвестиций.

-Опыт менеджмента наших 
томских предприятий вы учиты
ваете?

-Ну конечно, то, что я могу 
почерпнуть из газетных публи
каций, собственного опыта и 
отчётов предприятий. Мне при
ходится общаться часто с эко
номистами завода резиновой 
обуви, мы выполняли для них 
ряд исследований, проводили 
занятия по новым методам це
нообразования.

-  Кто оказал большое влияние 
на вас как лектор.

- Очень большое влияние на 
меня оказал с точки зрения 
культуры преподавания первый 
заведующий нашей кафедры 
Слинко Николай Петрович,

бывший секретарём Кировско
го райкома, директором под
шипникового завода. Ну а ещё, 
Великанов Карп Миронович, с
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Крайдинг Арт ём, 
Ф ТФ , 1 курс:
- Создание семьи? Что 
ж, это вполне реально. 
Вот к примеру, наш ста
роста семейный, им по
могают родители плюс 
повышенная стипендия. 
Причём он учится от
лично.

Им дали отдельную 
комнату, а они за это 
работают на вахте в об
щежитии. Ж ивут даже 
лучше чем мы.

Ю ля, А ЭЭ Ф ,1 курс:
- Любовь победит всё, ес л и ) 
она есть.

Я тоже собираюсь в бли- I 
жайшее время обустроить 
свою жизнь, правда не со | 
студентом.

Но если бы я и вышла за
муж за студента, я бы про- ] 

| должала учится. А деньги 
дело наживное.

Эмилия Райт, ГНФ,
2 курс:
- Создание семьи всегда воз
можно, однако условий осо
бых для этого нет. У нас в об
щежитии очень много семей, 
но вы сами понимаете, что это 
очень сложно.

Источники доходов - где-то 
подрабатывать, родители, а 
потом некоторые мои семей
ные знакомые выполняют кур
совые, контрольные за плату. 
В смысле учёбы может быть 
даже и проще, потому что су
пруги помогают друг другу.

- Я думаю, что да. А деньги 
можно и зарабатывать, главное, 
чтобы это сочеталось с учёбой.
- У меня подруга замужем. Им 
помогают родители, муж подра
батывает вечерами, где может. 
Есть комната в общежитии, ко
торую они арендуют: так ч Я  
полный порядок.
Ю ля и Роман, ГН Ф , 1 курс  
(Познакомились на абитуре, Ро
ман пришёл в гости чаю попить, 
с тех пор ходит каждый день)

Поступая на ФАЭМ, 
заводи себе гарем.

Как показали результаты опроса, 
маши студенты полны оптимизма и 
большинство из них вполне готовы 
совершить или уже совершили столь 
мужественный шаг, каким является 
замужество и женитьба. Правда мно
гие лишь смутно представляют, ка
ким образом будет пополняться се
мейный бюджет, ну и, конечно, все 
уповают на родителей. А как сейчас 
родители получают зарплату - этого, 
как будто, студенты не знают. А на
счет ФАЭМа, там, в общежитии на 
ул.Вершинина 37, действительно со
зданы условия для жизни и семейной 
в том числе.

К сожалению, мы смогли размес
тить па полосе только часть ответов, 
между тем, мы попытались при 
опросе выяснить у студентов и то, 
знают ли они что-либо о брачном 
контракте, его условиях и порядке 
заключения. Оказалось, что далеко 
нс все владеют полной информацией. 
Хотя эта форма регулирования се
мейных отновюний является очень 
эффективным способом установить 
мир в молодой семье.

Ещ ё несколько лет  назад по
нятие брачный конт ракт  бы 
ло  столь же необычным, как  
ваучер, приват изация и диви
денд. С принят ием нового 4Се
м ейного ко д екса * об  эт ом  
можно говорить серьёзно.

Брачный конт ракт  - это до
говор в семейно-правовой сф е
ре. В усло ви ях  брачного кон
т ракт а можно оговариват ь  
практически все вопросы б у д у 
щей совмест ной жизни: на чьи

же всё-т аки деньги будет  орга
низована свадьба, в какие руки  
будет  попадать зарплат а и 
как распределяться, на какие 
доли совместно нажитого им у
щества будет  претендовать 
каждый из участников брачно
го контракта после его рас
торжения и т.д.

Можно также в конт ракт е  
оговорить имена будущ их де
тей, учебные заведения, в ко
торых они будут  учиться и 
даже количест во детей.

Чтобы контракт считался  
законным его нужно заверить 
у нот ариуса, а сост авит ь  
можно и самим или воспользо
ваться услугам и специалиста.

Контракт являет ся гаран
тией д ля  одного супруга про
тив недобросовестност и д р у
гого. Ест ест венно, усло ви я  
конт ракт а, наруш енны е од
ним из супругов могут  слу 
жить другом у основанием для  
судебного разбират ельст ва.

Вероят но, изобрет ён бы л  
брачный контракт благодаря  
и не без помощи феминистиче
ского движ ения. Зам ет им , 
кстати, что процент граждан 
СШ А, заклю чивш их брачный  
контракт не превышает  5 % . 
Однако там проще, поскольку  
деловые качества заклады ва
ются в американцах с детства 
и они более реалист ично смот
рят  на жизнь.

Оксана М олочкова  ?
I АЭЭФ , 3 курс.
|  - Конечно возможна. } 
! сама так живу.

Источники доходов? Ро 
дители в основном. Я са
ма продаю цветы, хватает 

I и даже слишком.
[ Познакомились на пер
вом курсе в 93-м году, ] 
когда я  ещё училась на оч
ном отделении. Пришлось! 
перевестись на заочное. 1

К о ч е р г и н  С е р г е й ,
14 курс, Э Ф Ф :

- Можно, сейчас, в наших | 
условиях - самое время.

- У меня есть друзья жена
тые, средства к существоанию | 
они добывают гем, что подра- ] 
батывают где-то, мешки гру-1

I зят. Ну и, конечно, родители | 
помогают: всё зависит от того, 
откуда они приехали.

Трудности сплачивают сту
денческие семьи. Относятся к | 
ним в группе с уважением.



-

важ аемж *

Р скпауш ьн . арнф ( <ч ар  
ско нрспибаиите 1ы т п  < »  

с о т р у  А ника I, %тц 
Зонты Томского Политех

Александра Ситникова, 
Х ТФ , 4 курс.
- Всё зависит от того, оказывают 
помощь родители или пет. А если нет 
поддержки, кто-то из членов семьи 
должен быть деятельным, 
подрабатывать.

Когда молодые вступают в семью, 
образ жизни у них сразу же 
изменяется.
11 > по моему опыту обычно 
предпочитают вступать в брак после 
университета.

А лично я буду думать исходя из 
того, кто мне попадётся.
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С м оленская Елена,
; курс, Ф АЭМ :
\ - Самое подходящее время для | 
| семьи.
: Студенческая семья в смысле ! 
| духовном - это хорошо, а в 1 
| смысле материальном - слож- 
' нее.
| Правда у меня студенческого | 
| брака не получится.
\ Хотя у нас, на ФАЭМе,
| в общежитии вполне можно \

П з Б а - ч и т а л ь н я

Общение - путь к друг 
Аругу и успеху
5 Ш ё д л а г а ё м ь Ж  вам  обзор п редаю -1  

» я  т « ,  кто с™“ ‘

^ “ Х ^ е Т н а Д т ь с , . - ^
МОГУТ книги, В которых собран и

« « о ™ * " » - " * 1!
\делового  общ ения.

Что делает человека счастливым? Ответ 
может быть очень простым: ощущение того 
что тебя понимают и любят. Во многом всё 
это мы ощущаем благодаря общению.

Общение пронизывает нашу жизнь. Через 
него мы становимся счастливыми или несча
стными, а иногда оно играет решающую 
роль в нашей профессиональной деятельное- 
ти.

Как некогда заметил Джон Леббок (анг
лийский этнограф и культуровед): «Для ус
пеха в жизни умение общаться с людьми го
раздо важнее обладания талантом».

Умению общаться нужно учиться, так же, 
как и для приобретенная любого профессио
нального навыка. Этой важной проблеме по
священа книга:

К ц р б а щов В. И. Стратегия д ел о во 
го испеха.  -  Ростов-на-Лони. ЮЯЧ 
416 С,

В ней рассмотрены общие принципы 
общения, язык общения, его логика и 
психология. Описывается, как выбрать 
стратегию общения, способы ведения 
переговоров и влияния па партнёров. 
Важным достоинстов являются приведённые 
автором методики обучения эффективному 
деловому общению.

«Но самое важное - постоянная 
практика», - утверждает Аллан Е.Айви в 
своей небольшой книге «Лицом к лицу».

А й ви  А , Л и и о м  к лиии: П ракт ичес
кое пособие  д л я  о своен ия  п р и ём о в  и 
навы ков д ело во го  общ ен ия  - Н о во с и 
бирск . 1995.- 96 с,

«Если навыки, которым вы не научитесь, 
не использовать на рабочем месте, то они 
постепенно забудутся, как и любые 
неиспользуемые знания, - утверждает автор.- 
Я написал эту книгу после более чем 
двадцатилетиях исследований, поисков в 
области приёмов и навыков общения. Важно 
то, что эти приёмы «работают». Книга может 
научить не только общению, она поможет 
направить процесс общения к конкретным 
результатам». В подтверждение слов автора 
отметим, что книга содержит конкретные 
советы в конкретных случаях и может быть 
использована в повседневной работе.

Но в общении имеют значение не только 
навыки, но и личности. Увереность в себе во 
многом обеспечивает положительный 
результат. Как развить в себе необходимые 
качества? В этом вам помогут книги:

К о в и  С .У . Н а вы к и__ лиН еш и— г
М и н с к . 1 9 9 6 .-4 4 8  с.__и_ Л т в Ш —С.,,
К уом  М , Л и д е р  в т ебе. М ,, 1995,-240  
с*.

Книга «Лидер в тебе» ЛиваГша С. и Крома 
Н. выпущена в Ассоциации Дейла Карнеги, 
которая существует уже 80 лет, поэтому она 
содержит очень ценные советы и 
рекомендации для всех желающих наиболее 
полно использовать свой потенциал для 
успешной карьеры. Здесь, в частности, 
отмечается, что лидерство важно везде, где 
бы мы нс работали и какой бы 
незначительный пост мы не занимали.
П о п о в а  О .
В е д у щ и й  б и б л и о г р а ф  С Б О  
Н Т В

;.Т.Федько - 60  /О б и л ей -с 

1яем!

тЯШ ГЛШ &Ш т  
Невозможно хотя бы коротко 

I нс рассказать о трудовом пути 
Валериана Тимофеевича, кото- 

| рын на всех своих этапах связан 
Политехническим.
В ТПИ Валериан Тимофеевич

поступил в 1960 году после 
службы в рядах Советской Ар
мии. Одновременно он начал 
свою трудовую деятельность 
сварщиком на Юргинском маши
ностроительном заводе. После 
окончания нашего вуза 
В.Т.Федько остался на заводе, 
где прошёл все ступени произ
водства, став заместителем глав
ного сварщика объединения. 
Именно в этот период развер
нулся талант инженера-экспери- 
ментатора и изобретателя, орга
низатора сложных проектно-тех
нологических работ. За развитие 
технологий в области сварки в 
углекислом газе, дающих боль
шой экономический эффект, 
Федько В.Т. награждён многими

медалями и почетными звания
ми.

Одновременно Федько В.Т. 
является более пятнадцати лет 
руководителем дипломных про
ектов студентов ТПИ и членом 
Государственной аттестационной 
комиссии. В 1981 году он успеш 
но защитил диссертацию по ак
туальной для машиностроения 
теме: «Исследование, разработка 
и внедрение средств снижения 
набрызгнвання и трудоёмкости 
сварки в углекислом газе».

В январе 1983 года Валериан 
Тимофеевич направлен на долж
ность доцента кафедры «Обору
дования и технология сварочно
го производства» с одновремен
ным исполнением обязанностей

заведующего Юргннским учеб
но-консультативным пунктом 
ТПУ.

Под его руководством в ко
роткий срок материально-техни
ческая база УКК ТПИ была ос
нащена современным оборудова
нием, техническими средствами 
обучения с целью внедрения 
прогрессивной системы обуче
ния, интегрированной с произ
водством - «завод-втуз». В марте 
1987 г. на базе У КП ТПИ орга
низован механико-машинострои
тельный факультет ТПИ с обу
чением по системе «завод-втуз», 
а уже в январе 1993 года фа
культет был преобразован в фи
лиал ТПУ.

В 1995 году В.Т.Федько при
своено учёное звание профессо
ра. Им опубликовано более 140 
работ, 9 учебных пособий. Он 
автор 21 изобретения, 12 из ко
торых внедрены в производство.
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Урожайный спортивный год
В новогоднем номере «За  кадры» мы постарались 
рассказат ь обо  всех помаленьку. О днако забыли  
при зтом спорт , а ведь ТП У всегда славился с< 
ми спортивными победам и. И справляем  с 
ош ибку. Итак, спорт ТП У-96.
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Анализируя основные спор

тивные события 1996 г., стано
вится очевидным, что год минув
ший был очень насыщенным. 
Несмотря па различные труднос
ти спортивно-массовая работа в 
ТПУ проводилась по ряду на
ира влспиий.

Во-первых, сохранены не 
только традиции проведения 
спартакиад первокурсников и 
сборных команд факультетов, по 
и увеличилось число соревнова
ний в рамках этих спартакиад.

Во-вторых, увеличилось коли
чество команд, выступающих в 
различных видах спорта. Соот
ветственно усилилась конкурент
ная борьба между участниками 
соревнований и спартакиад в це
лом. Теперь ист заведомых аут
сайдеров и итоговая табель о 
рангах непредсказуема до по
следнего дня соревнований.

Начавшаяся спартакиада 1996- 
97 гг.- наглядный тому пример. 
После розыграша 6 видов все 10 
факультетов имеют призовые ме
ста, по нс более одного первого. 
Лидеры спартакиады - НГФ, 
ФТФ, ЭФФ. Возглавляют спор
тивно-массовую работу зам. де
канов, старшие преподаватели 
кафедры ФОЦ: В.И.Мелькова, 
Г.С.Галкина, Л.У.Савельева и 
председатели спортсовстов Г.Ис- 
какова (гр. 2А42), С.Журавлёв 
(гр. 0430), М.Дмитриев (гр. 
1552). С минимальным интерва
лом отставания друг от друга 
следуют МСФ, ТЭФ и другие

' * - 
, факультеты. 

Много соревно
ваний проведе
но вне рамок 
спартакиад, в 
форме откры
тых первенств. 

1 Так в соревно
ваниях по на
стольному тен
нису учавство- 
вало 15 команд 
г. Томска, где 
отлично высту
пили наши 

• мужская и жен
ская команды, 
занявшие пер
вые места. 
Особо следует 
отметить спор
тивный празд
ник, посвящён
ный столетию 

со дня основания
В обширной спортивной 

приняли участие
ТПУ. 
программе 
спортсмены вузов Томска и горо
дов Сибири. Незабываемые впе
чатления остались от парада с 
участием ветеранов спорта и фа
культетских команд, от показа
тельных выступлений 250 гимна
стов под руководством В.П.Гон- 
чарик.

Необычайно напряжённой 
оказалась спартакиада вузов 
г.Томска. Из 17 видов соревно
ваний в 16 политехники стали 
призёрами, в 5 - победителями. 
В том числе первое место заняла 
команда девушск-баскетболис-

ток, которая была возрождена 
всего два года назад. Заслужен
ный тренер России Г.И.Реш 
много сделал для популяризации 
стритбола (3*3 игрока в одно 
кольцо), внедрил игру на все 
факультеты и создал чемпион
ский состав.

Отличились и наши футболис
ты, которые под руководством 
тренера Степанова Е-Э- выигра
ли все соревнования среди сту
денческих команд.

За победу в комплексном зачё
те спартакиады с ТПУ вели отча
янную борьбу команды ТГУ и 
ТГАСА. Однако который раз 
фортуна была благосклонней к 
нам, нежели к нашим соперни
кам .

Можно также без ложной 
скромности отметить очередную 
блистательную победу наших 
лыжников в одном из главных 
соревнований Томской области 
по лыжным гонкам на призы Си
бирских гвардейских дивизий. В 
них, наряду со студенческой мо
лодёжью, обязательно учитыва
ются и результаты ветеранов. 
Наши лыжники - ветераны не то
ропятся уступать молодым и по
казывают прерасные результаты. 
Среди них нужно отметить 
В.Попова, Н.Калиниченко,
П.Ананьина, Н.Тураева, А.Голь- 
штейна, В.Петушенко, Н.Петру- 
ничева, Н.Старцева, И.Иванова, 
М.Весёлова.

Немало волнений, чаще прият
ных, пережили спортсмены и 
тренеры-преподаватели в де
кабрьских соревнованиях. В 
первенстве г.Томска по тяжёлой 
атлетике в двух возрастных 
группах из 14 чемпионских зва

ний 13 завоевали политехники. 
Тренер команды - старший пре
подаватель А.В.Коземов.

В чемпионате Томской области 
но плаванию команда в составе 
М.Соколова (гр.1544), А.Устав- 
щикова (гр. 1АЗМ), Е.Пушкарё
ва (гр.0550), В.Сткулава 
(гр.8Б52) установила рекорд об
ласти в комбинированной эста
фете 4*50 метров с результатом 
1 мин. 46.3 сек. Тренер команды
- ст.прсподавагель Т.Е.Афанась
ева.

Мы привыкли к успешным 
выступлениям воспитанников 
тренера высшей категории 
А.Л.Собанина, отличника физи
ческой культуры. Его команда 
но спортивному ориентированию 
победила в чемпионате вузов 
г.Томска, стала призёром зимвш! 
Универсиады России. А сни рЩ | 
АВТФ мастер спорта К.Шаро- 
нин - чемпион Всемирной Уни
версиады в Венгрии в личном 
первенстве. Мастер спорта С.Ко- 
ковихин - второй призер Кубка 
России.

Завершился урожайный 
спортивный годь для политехни
ков выигранным соревнованием 
на первенство Томской области 
по лыжным гонкам «Томская 
лыжня». В этих соревнованиях 
отличились В.Баранов (гр.7А67)
- 2-ое место и Д. Грязнова 
(гр.5А51) - лучший результат 
среди студенток города.

Б. Плотников, предсе
дат ель сп орт клуба  
ТПУ.

В .И ванов, директ ор  
кафедры Ф ОЦ .

На днях 1 ПУ посетил I и Ферри, представитель международного 
фонда поддержки и развития России и стран СНГ. Данный фонд, 
штаб-квартира которого расположена в Париже, субсидирует 
проекты, одним из требований к которым является наличие 
зарубежного партнёра. На конкурс будет представлено несколько 
проектов от НИИ ВН, НИИ ЯФ, НИИ Ии.
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